

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, martes 6 Noviembre 1900.

N.º 5.813

SECCION POLITICA

Palabras necias

Ya ha formado el ministro de la Gobernación claro juicio sobre el levantamiento de partidas en Cataluña.

Rechazada entre rechiflas la versión que dió el Gobierno, de que se debiera á una jugada de Bolsa aquel levantamiento, ha encontrado Ugarte otra nueva, pero más necia, más increíble.

La verdad es que un país que no se ha levantado contra administradores ineptos y desleales y ha soportado pacientemente años enteros cuantas desdichas y escándalos han urdido aquellos, merece que se llame imbécil suponiéndole capaz de creer á pies juntillas la invención más burda, más grosera que salió de cañete humano.

Ugarte apaña el fiasco diciendo que las tales partidas obedecen juntamente á tres causas: el carlismo, el separatismo y la crisis industrial.

De cualquier modo que se considere esta versión de tan opuestos términos, resulta el ministro malparado.

En primer lugar: ¿cómo unir la aspiración carlista, de programa tan amplio como se quiere en la organización regional, pero con miras de unidad en el territorio, con la idea separatista, fundada en la diferenciación étnica, en la oposición de intereses, en la desconformidad política y en tantas cosas más, pensadas y dichas por sus mantenedores? ¿Cómo unir un movimiento político á una concepción sociológica? ¿Ni cómo poner estas cosas al lado de un problema económico, surgido accidentalmente del estado de cosas?

Confiesa Ugarte que desconoce el valor de las ideas y de las palabras, ó confiesa que puede juntarse lo más distinto para protestar del gobierno, porque juzga por cima del interés de los ideales de todo género el interés de la vida colectiva amena-

zada. Y si no confiesa esto, declare que no le preocupa el peligro de una institución que él sirve mientras no luche abiertamente por derrocarlo, puesto que nada supone ni previno para evitar lo que ya debía estarse preparando hace tiempo. Y al decir que estudiará el modo de combatir la crisis industrial, declara también que no la estudió nunca el gobierno mientras no tronara, porque es más llano repartir empleos y complacer á amigos y caciques que atender á la vida de la nación. Y, por fin, viene á decirles con esto el Sr. Ugarte á los campesinos andaluces y á los obreros bilbainos que tomen armas y se alcen en rebelión porque mientras queden esperando por las buenas, soluciones á su terrible miseria no conseguirán del gobierno más que in-diferencia ó risas.

(«La Patria».)

SECCION DE NOTICIAS

La cuestión del día En Bilbao

«El Eco de Navarra» publica las siguientes noticias:

«El gobernador militar de esta plaza, Sr. Aguirre, ha sido llamado telefóricamente por el capitán general de la sexta región, Sr. Macías.

Las autoridades de Santander se reunieron anteanoche para tomar medidas de previsión.

El conocido jefe carlista señor barón de Sangarren ha llegado á dicha ciudad con el fin de ocuparse de asuntos mineros, según se dice, aunque se ignora que clase de minas serán esas.»

En Navarra

Rumor desmentido

Un diario dice que ha recibido un telegrama diciendo que en aquella región no se ha turbado la tranquilidad.

Había circulado el rumor de haber ocurrido algo anormal en Castejón.

Los despachos de la capital de Navarra dicen que ese rumor carece de fundamento.

TELEGRAMAS

De Madrid

Anoche se recibieron los siguientes telegramas de la corte:

Sin noticias del movimiento carlista

Madrid 1.º

El Gobierno no tenía esta tarde nuevas noticias de Cataluña.

El Sr. Ugarte suponía que la partida de Berga se había internado en la montaña, disolviéndose luego.

—Dícese que los procesos que se instruyen con motivo del movimiento carlista se activarán todo lo posible.

Destitución

Asegúrase que en el Consejo se acordó destituir el gobernador civil de esa provincia.

Noticias

Los telegramas de todas las provincias acusan completa tranquilidad.

—De Valencia telegrafían desmintiendo los rumores que han circulado acerca de agitación carlista.

El señor Lorens se halla en Albaida y el barón de Sangarren en Santander, donde no hay agitación alguna.

Del señor Ramos Izquierdo, que se halla en Valencia, se sabe también que no se ha movido.

El Gobierno considera que ayuda mucho á mantener el malestar en Cataluña, el hecho de que haya tres ó cuatro mil obreros sin trabajo.

Considera que también contribuyen á crear un peligro los muchos repatriados habituados á la vida de campaña.

El Gobierno procurará en lo posible conjurar todos estos peligros, no considerándose responsable de ellos, porque son consecuencia del estado excepcional en que se encuentra el país.

Por su parte, se halla dispuesto el ministerio á adoptar temperamentos de energía, no ocultando la verdad de los hechos, á fin de evitar injustificadas alarmas.

El excabecilla Cervero

Madrid 1.º

Según noticias oficiales, el ex general carlista, Cervero, se halla en Perpiñán.

Circular de Guerra

Madrid 1.º

Para evitar el efecto que pudieran producir en provincias las noticias de Cataluña, el ministro de la Guerra ha enviado telegramas circulares á los capitanes generales, comunicándoles los despachos recibidos del general Delgado Zuleta.

Movilización de fuerzas

Madrid 1.º

Se asegura que se hallan preparados para marchar á Cataluña algunos cuerpos de las guarniciones de Zaragoza y Madrid.

Por si hicieran falta

Madrid 1.º

El ministro de la Guerra ha dicho que si hicieran falta mayores fuerzas que las preparadas para combatir á las partidas carlistas solo se tardarían en organizarlas dos ó tres días, lo preciso para que se incorporen á las filas los soldados que se hallan disfrutando licencias trimestrales por el gran número de plazas que hay en los regimientos.

Además se contaría con la entrada en filas del actual contingente que dará principio hoy 1.º de noviembre.

Noticias oficiales

A última hora

El preso á quien se ocuparon dos fusiles con bayoneta, correajes y uniformes, de que hemos dado cuenta anteriormente, pertenecía á la partida de Badalona y fué capturado por el teniente de la Guardia civil D. Trinidad Todolí.

—El Gobernador civil, don Juan Dorda visitó ayer á última hora al capitán general.

—Las tropas que operan en los contornos de Igualada no han visto partida alguna, y la que de allí salió puede considerarse disuelta.

—Las tropas de Berga han practicado varios reconocimientos hacia Oliván y Borredá, no encontrando partida alguna ni noticia de ella.

—De Pont de Raventi han regresado tropas á Berga, dando noticia de que de dicho punto salió ayer por la mañana una partida de 14 hombres en dirección á La Nou.

—Por los datos adquiridos se sabe que el número total de los sediciosos que merodean por la parte de Berga ascienden á unos 100 hombres, que marchan diseminados y se han internado en la montaña, huyendo de la persecución de que son objeto.

TELEGRAMAS

Luto en la corte inglesa

Madrid 31, 9 n.

Con motivo del fallecimiento del príncipe Cristián, nieto de la reina Victoria, acaecido en Pretoria, la corte de Inglaterra vestirá de luto cuatro semanas.

El Ministro de Marina

Madrid 31, 9 n.

El nuevo ministro de Marina, tiene ya formada idea perfecta de lo que habrá de desarrollar en el presupuesto de su departamento.

En el material el Sr. Ramos Izquierdo se propone que todos los barcos pequeños de guerra estén armados todo el año, para el servicio de guarda costas, vigilancia de la pesca y otros que, como actualmente en las costas de Cataluña son indispensables.

Los buques grandes estarán armados en la época del buen tiempo para hacer todo género de ejercicios de instrucción con elementos técnicos.

En el personal, sacrificará los servicios de tierra en beneficio de los servicios de mar.

El señor Ramos Izquierdo procurará en lo posible no variar mucho los servicios hoy existentes.

En lo que respecta á las diferentes escuelas dependientes del ministerio, procurará subyencionarlas, pero suprimiendo algunas si fuera preciso.

Entiende que existe un exceso de

personal, y no quiere que continúe el incremento, por lo que limitará las promociones.

De esta partida es de la que se promete el ministro sacar importantes sumas para cubrir verdaderas necesidades.

De Marina

Madrid 31, 9:50 n.

Considerase que están resueltos los siguientes nombramientos para los cargos superiores en el ministerio de Marina.

Subsecretario, el contraalmirante Terry.

Director del personal, el contraalmirante Montojo (D. Waldo).

Director del material, Sr. Jiménez Blanco.

Vocal del Centro Técnico, Sr. Pilon.

Paris 31, 9 n.

Las noticias del Africa son de que amenazan recrudecer las hostilidades en la frontera argelino marroquí.

Parece que hay un ejército marroquí en operaciones, fuerte de 1,200 hombres.

Un delegado francés

Madrid 31, 9 n.

Ha llegado a esta corte un delegado especial del Gobierno francés, comisionado para estudiar la legislación de España y Portugal en lo relativo al impuesto de derechos reales.

Ha visitado al ministro de Hacienda.

Carbon

Paris 1.º

El almirantazgo inglés ha pedido un millón de toneladas de carbon a las compañías hulleras inglesas.

A este pedido se concede extraordinaria importancia, pues revela que Inglaterra se prepara para emprender una campaña marítima de importancia.

Para los carlistas

Paris 1.º

Un despacho de Londres dice que allí se están reuniendo grandes sumas de dinero con destino a los carlistas.

Chamberlain

Paris 1.º

Noticias de Londres dicen que los amigos de Chamberlain están muy satisfechos del viaje que este realiza actualmente.

Las Cámaras italianas

Paris 1.º

Un despacho de Roma dice que las Cámaras italianas reanudarán sus tareas el día 22 del presente mes.

Proclama de Agoncillo

Paris 1.º

El delegado de los filipinos en Paris ha dirigido una proclama al pueblo americano recordando los grandes perjuicios que ocasiona a los Estados Unidos y a las islas filipinas el estado de guerra en que se encuentra aquel Archipiélago, sin que aquella nación consiga adelantar un paso en la guerra de conquista y sin que estén dispuestos a rendirse los filipinos.

Añade que éstos pueden gobernar se por sí mismos y pide que se haga un plebiscito en el que todos los filipinos votarán por la independencia.

Un incendio

Paris 1.º

De Capetown telegrafian que un voraz incendio ha destruido la estación de Victoria-Wed Road inflamándose un millón de cartuchos y perdiéndose grandes cantidades de

mercancías que allí había almacenadas.

Calculábase las pérdidas en 500.000 francos.

Coincidencia

Paris 1.º

El «Daily Telegraph» comenta la coincidencia de que llegue a Marsella el presidente Krüger al mismo tiempo que Chamberlain, pues así este tendrá ocasión de presenciar las las ovaciones que los franceses tratan de tributar al presidente del Transvaal.

Canalización del Tiber

Paris 1.º

La prensa italiana insiste en que hay el propósito de canalizar el Tiber con lo que se conseguiría convertir a Roma en puerto de mar.

Manifestaciones a Kruger

Paris 1.º

Dicen de Marsella que el comité encargado de organizar el recibimiento que ha de hacerse a Kruger, se propone publicar un manifiesto ensalzando la conducta del presidente del Transvaal, haciendo resaltar que el pueblo lucha por su libertad e independencia contra la odiosa tiranía.

Pero al mismo tiempo que en las manifestaciones de simpatía que se harán a Mr. Krüger procurará no ofender en lo más mínimo las susceptibilidades de Inglaterra.

Chamberlain

Su viaje a Gibraltar

Madrid 1.º 5:15 n.

Gibraltar.—Chamberlain califica de burda la noticia que publican algunos periódicos respecto a que su viaje a Gibraltar tiene por objeto conferenciar con el presidente Krüger en terreno neutral.

Dice el ministro inglés que su viaje es puramente de recreo y que hace a bordo una vida muy tranquila, no hablando de política.

El imperialismo británico

Paris 1.º 8 n.

Anoche en Londres pronunció un discurso político lord Kimberley, «leader» liberal en la Cámara de los Próceres o Lores.

Declaró partidario de mantener el imperio que la Gran Bretaña ha levantado en las más apartadas regiones del orbe. No obstante, manifestó lord Kimberley la necesidad en que están los liberales, para reivindicar su existencia como partido, de llevar la oposición sin vacilar a la obra del actual gabinete que ha comprometido a la nación en graves aventuras; y afirmó esta necesidad aun exponiéndose a las iras de los patriotas y al mote de «amigos de los boers».

La cuestión china

Debemos ante todo dar cuenta del telegrama que de su corresponsal en Tchi-Fu ha recibido «La Gaceta de Francfort», diciendo que se cree en Pekin que los ministros de las naciones aliadas contra China han empezado ya las negociaciones de paz con Li-Hung-Chang y el Príncipe Ching, tomando por base las condiciones de que todos los puertos chinos fluviales y marítimos serán abiertos al comercio de todas las naciones del mundo; cada gobernador o virey de una provincia del territorio celeste tendrá en

concepto de agregado consejero un funcionario extranjero; el príncipe Tuan será condenado por sus crímenes con los extranjeros a encierro perpetuo, y otros.

Según el telegrama en cuestión, el Emperador acepta las bases que anteceden para negociar la paz y se dispone a regresar inmediatamente a Pekin.

Este es el adverso de la medalla, ó digamos de la situación; veamos ahora el reverso en otro telegrama procedente de Shangai que publican algunos periódicos de Londres, y dice así:

«Rabiosa la Emperatriz viuda Re gente de China por las benevolencias y debilidades del Emperador ante las naciones aliadas, envía emisarios a varios puntos del Imperio, especialmente al valle del Yang Tse, para que recluten gente armada para el exterminio general de todos los extranjeros sean del país y de la religión que fueren, nombrando como gobernador del estado país y jefe de las fuerzas exterminadoras al general chino Yuchang, uno de los más encarnizados enemigos de los extranjeros.»

Respecto a noticias tenemos la de que a pesar de los grandes esfuerzos que practica no logra el generalísimo Conde de Valdersée imponer su autoridad a los jefes de las tropas de las demás naciones aliadas.

Lo de que no se ha confirmado aún la adhesión al arreglo anglo alemán en los asuntos de China, que Francia y el Japon no han dado todavía contestación categórica y que la de los Estados Unidos es, teniendo en cuenta la proximidad de las elecciones presidenciales, muy condicional y llena de curiosísimas reservas.

Tenemos, por fin, la noticia de la terrible explosión de Canton, en cuya ciudad queriendo los insurrectos volar por medio del algodón pólvora el palacio del gobernador han ocasionado una verdadera catástrofe, pues hay cuatro casas en ruinas y gran número de desgracias personales.

LA GUERRA ANGLO-BOER

Consideradas en globo las noticias telegráficas recibidas recientemente del Africa del Sur, podemos decir que la situación se pone allí muy negra para los ingleses, cuyo generalísimo impotente para dominar el movimiento patriótico de los burghers, toma las medidas más brutales entre las cuales figura la de la reconcentración en el territorio del Estado libre de Orange, en donde no tienen sus tropas ni un instante de reposo.

También en Johannesburg, ó sea en la República del Transvaal, ha ordenado aquel feroz caudillo a quien la prensa de la Europa continental llama solamente el Weyler británico, la reconcentración de todos los boers que habitan en un radio de 15 kilómetros alrededor de aquella ciudad, creyendo al gran tanto que con tan cruel medida va a impedir que aquellos se incorporen a sus respectivos comandos.

Noticias

Terrible explosión de Nueva York

No se han recibido todavía detalles

concretos sobre la espantosa catástrofe ocurrida anteayer en Nueva York a consecuencia de haber explotado en el tercer piso de la gran droguería al por mayor, propiedad de la casa Tarrant y C.ª de aquella población, un barril lleno de benzina, otro de esencia de trementina y 25 kilogramos de colodión. Sábese sin embargo, que no hay tentisimas desgracias como se creyó en un principio, pues en lugar de los 200 muertos telegrafados se sabe por ahora que las desgracias fueron 38 muertos y 104 heridos, calculándose en un millón y medio de dollars el valor de los estragos causados por la explosión.

El número de casas destruidas es el de 12 y de 20 el de las que han sufrido más ó menos daños.

Sábese ya oficialmente que entre los bomberos encargados de apagar el fuego que ocasionó la explosión, no hubo víctima alguna.

Publicación interesantísima

Telegrafian de Berlín que el príncipe Heriberto de Bismarck ha resuelto publicar en breve la colección completa de las cartas escritas por su padre el difunto príncipe a su esposa, durante el período que abraza desde el año 1847 a 1892.

De hacer esta publicación que está destinada a meter mucho ruido, se ha encargado la casa editorial de Cotta, de Berlín, apareciendo el primer tomo antes de las próximas Pascuas de Navidad.

Carlistas conspicuos

Se ha recibido un telegrama de Paris firmado por Bonafoux en el cual dice que en el Grand Hotel celebran frecuentes reuniones el duque de Solferino, el marqués de Cerralbo y el príncipe Máximo, yerno del duque de Madrid.

En Paris llama la atención los comentarios que hace la prensa inglesa al ocuparse de la aparición de las partidas en Cataluña.

La esposa de Botha

Dicen de Londres que en una de las calles ha sido encontrada la esposa del general Botha medio muerta de hambre y de frío.

Se cree que a las grandes privaciones y sufrimientos se deben los ataques de locura que padece.

Lo que nadie se explica es cómo esta pobre señora ha podido llegar a Londres desde el Transvaal.

Revolta en Marruecos

Confírmase el texto del telegrama recibido de Tánger por el «Daily Mail» de Londres, dando cuenta de que el Kaid Giguli se ha puesto al frente de un movimiento insurreccional contra el gobernador de su provincia, y que dicho cabecilla, al frente de 1.200 hombres bien armados avanza hacia Makasse, punto situado a unos 32 kilómetros escasos de Mogador.

Muerte del Presidente de

Haiti

No se ha confirmado todavía oficialmente la noticia dada por un telegrama que de Kingaton recibió anteayer el «Heraldo» de Nueva York, diciendo haber fallecido repentinamente el general Tiresias Simón Sam, presidente de la república de Haiti.

Tampoco en las legaciones haitianas de Londres y Paris se ha recibido aún confirmación oficial del fallecimiento del general Simón Sam, cuyo término presidencial acaba en 1903.

Vale la pena de enterarse

Los periódicos militares alemanes hablan con calurosos elogios de una materia alimenticia ensayada con extraordinario éxito en las maniobras realizadas recientemente por el ejército austriaco en la Calizia.

Parece que debido a la naturaleza

del terreno en donde se verificaron las maniobras, y en especial á su extraordinaria extensión, fué necesario buscar para las tropas en operaciones alguna materia alimenticia portátil que los soldados pudieran preparar en corto tiempo y hasta en caso de conveniencia consumirlo sin ninguna preparación.

Probáronse varias clases y formas de alimentos, sobresaliendo entre ellos la llamada «ración de chocolate» inventada por un médico del ejército austro-húngaro que consiste en una ración de chocolate ordinario al que se mezclan ciertas cantidades de albúmina y de materias grasas. El nuevo alimento se cuece en pocos minutos con leche ó agua y en cuanto está frío se come. El valor nutritivo de esta preparación, cuyo sabor es muy agradable, es notabilísimo, pues 100 gramos contienen tanta sustancia nutritiva como medio kilogramo, ó sean cinco veces su peso de carne de buey.

El nuevo chocolate tiene, además, la ventaja de no ser alterado ni por el calor, ni por el frío, ni por una larga permanencia en almacenes húmedos y mal ventilados.

¿Quién es el responsable de la crisis carbonera?

Algunos periódicos de la vecina república están ocupándose en investigar cuáles sean las causas de la crisis carbonera que arruina ahora á la industria del mundo entero ó en otras palabras, en averiguar ¿quién ó quiénes son responsables de la crisis carbonera?

Hecha la pregunta á uno de los principales propietarios de minas de carbón en territorio francés, contestó diciendo que las causas de la crisis son inexplicables por las razones siguientes:

1.ª La producción de carbón en las minas no es menor, sino un poco mayor que el año pasado.

2.ª El precio en la boca de la mina no ha aumentado más que de 3 á 4 francos la tonelada, ó sea de 20 céntimos de franco por saco de 50 kilos lo cual ha sido necesario para pagar el aumento de 10 por 100 en los jornales de los mineros.

«No hay—declara terminantemente el citado propietario de minas—razón alguna para que el precio del carbón haya ido aumentando semana por semana desde el momento en que todo el carbón entregado al consumo en los seis últimos meses estuvo ajustado á un precio fijo. Aunque el carbón se haya vendido en la boca de la mina á un precio fijo, sábese en Francia positivamente que la fijeza del precio no le ha servido para nada al consumidor».

Luego el responsable ó los responsables de la crisis no son más que cuatro especuladores de mala ley á los que con tal de hacer pingües negocios se les importa muy poco que se arruine la industria y mueran de hambre muchos millares de obreros.

Ecos políticos

El Vjejo Pastor, en vista de los sucesos de Cataluña, ya ha celebrado conferencias con los exministros de su partido, para en el caso de que le llamen al Poder.

Cuando se convencerá ese Maternick de campanario, que los remiendos del turno de los partidos no son los que han de curar al país.

Con Sagasta y sin Sagasta seguiremos del mismo modo.

Las cataplasmas ya no tienen razón de ser y se impone un cauterio.

D. Alejandro ha aceptado la embajada del Vaticano.

Eso era ya de presumir. Cualquiera día se iba á quedar el ilustre asturiano, que vendió á los carlistas por una cartera, sin esa breva que chupar.

A él pídale todo, pero no le pida nadie que deje de cobrar.

Se resentiría en su amor propio

Leemos: «Dicen de Castellón que después del hecho ocurrido anteayer de repartirse profusamente en el paseo del Obelisco hojas de propaganda anti-liberal por algunos curas, ha llamado extraordinariamente la atención que anoche se reunieran en una fonda de aquella capital varios curas de la provincia y algunos significados cabecillas de la anterior campaña carlista.»

¡Siempre los curas! Nosotros nos alegramos de estos hechos á ver si por fin el pueblo español llega á saber donde está su verdadero enemigo.

Sin curas no habría guerra civil, ni ignorancia, ni atraso, ni vergüenza nacional.

El cura es el cancer de España. El ha hecho todas las guerras civiles en lo que va de siglo.

El cura nos coge en la cuna y no nos deja hasta el sepulcro, estrojándonos y chupándonos en el intervalo toda nuestra savia.

Y como si esto no bastase, arma á unos hermanos contra otros, los azuza y afirma su preponderancia sobre sus cadáveres.

España será siempre el último de los pueblos, mientras haya en ella el cura como la cosa más saliente.

Ahora enciende la tercera guerra civil.

¡Imbéciles, id á contemplarle y á adorarle todavía!

MAHÓN

Leemos en «La Unión Balear» del 28 Octubre último, «que forzado á ello por órdenes superiores, marchó á Mahón á encargarse del Lazareto el médico señor Arias Carvajal, cuya conducta tanto ha dado que hablar á la prensa toda y más aún á la menorquina. ¿Será por mucho tiempo?»

Dispense nuestro estimado colega que le advirtamos lo erróneo de su información, por cuanto aquí, en Mahón, no ha llegado el señor Arias Carvajal, si nó que se halla en Madrid, haciendo gestiones para ver de que se le releve de la obligación de presentarse á ocupar el destino de médico director de la Estación Sanitaria de este puerto, de la que percibe como á tal 3.000 pesetas anuales, añadiéndose que antes de cumplimentar la orden de volver á Mahón, pediría la escedencia.

No parece si nó que el señor Arias Carvajal durante su corta estancia entre nosotros se le tratase tan mal, ó que son tan pesados los trabajos inherentes á su empleo, que le hagan expresarse en el sentido que se le atribuye de que ni custodiado por guardias civiles se le traerá otra vez aquí».

A nuestro juicio, la única oposición racional que obliga al señor Arias Carvajal á no encargarse otra vez de su cometido, son las aficiones de familia de quien tendría que estar se-

parado, pues por lo demás, ni en Mahón se le ha hecho cosa alguna de que pueda haberse resentido, ni tampoco le ha cansado el trabajo corporal que haya podido ejecutar, pues desde la ventana del hotel que ordinariamente suele ocupar cuando está aquí, no se suda, ni se cansa uno para enterarse de los pormenores que ocurran en el establecimiento cuarentenario.

Escrito lo que antecede se nos vuelve á decir que desde Madrid se le reitera la orden de incorporarse á Mahón para ocupar de nuevo su puesto, que si bien no lo ponemos en duda, esperamos verlo para creerlo.

Son tan poderosos los padrinos que cuenta en apoyo de sus pretensiones el Sr. Arias Carvajal, que tememos que ni el ministro de la Gobernación Sr. Ugarte, ni el Director general de Sanidad Sr. Cortejarena, puedan con ellos. Pero con todo, esperamos, que si es que viene ese buen señor, será para cubrir el expediente y volverse á marchar á las primeras de cambio.

A hora de itinerario ha salido para Palma el vapor correo «Ciudad de Mahón» con la correspondencia, pasaje y carga.

En el citado buque han sido embarcados una partida de reses lanareras con destino á aquella capital.

En el establecimiento municipal Casa de Misericordia se ha reunido esta mañana á las once la Comisión de beneficencia del Ayuntamiento, para el examen de cuentas del finido mes de Octubre, y para resolver otros asuntos de incumbencia de la misma.

Dice «La Unión Balear» dirigiéndose al Marqués de Portago, director general de comunicaciones.

«Principiamos á recoger lamentaciones de la prensa, sobre la cuestión del horario de los correos marítimos de Baleares, que hemos expuesto á la consideración de la Superioridad».

Copiamos de «La Última Hora» del miércoles 24:

«El vapor correo «Cataluña» no ha sido portador de correspondencia de Madrid, irrogando con esto los perjuicios consiguientes.»

«Esto demuestra lo conveniente que sería para el público en general, el que los correos saliesen de Barcelona algunas horas más tarde de lo que lo efectúan.»

Hecho concreto y probado.

Esta noche además del aplaudido juguete cómico «Perecito» se pondrá en escena en el Principal la lindísima comedia en dos actos «Zaragüeta» en la que el señor Vazquez hará el papel de protagonista.

Según telegrama recibido por «La Marítima», mañana sale de Marsella para nuestro puerto el nuevo vapor «Isla de Menorca».

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etc.

Hace saber: Que debiendo fondearse en paraje próximo á la boca de este Puerto varios Torpedos que han de experimentarse y explotarse, cuyas operaciones deberán tener lugar á partir del 7 del actual, con objeto de evitar todo riesgo á las embarca-

ciones y la interrupción que el paso de ellas habria de ocasionar en las faenas de dichas experiencias se establecen las prevenciones siguientes:

1.ª Desde las primeras horas del día 7 hasta nuevo aviso, queda en absoluto prohibido el paso de toda clase de embarcaciones menores desde la Punta del Medio que es la situada entre las Calas Pedrera y Fonts hasta la mar; estas embarcaciones saldrán á la mar y volverán al Puerto y verificarán sus viajes de ida y vuelta á la Mola, pasando por el nuevo canal de Alfonso XIII.

2.ª Las embarcaciones de altura y las de cabotaje, tanto de vapor como de vela para hacer su entrada ó salida habrán de atenerse á las indicaciones de los Prácticos del Puerto que las dirigirán con toda seguridad.

Los infractores á estas prevenciones serán detenidos por la fuerza armada y sometidos al procedimiento á que haya lugar.

Mahón 6 Noviembre de 1900.—Manuel Roldán.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 6, 1 md.

Con motivo de haber sido suspendido el alcalde de Sion Villadener Vega amotinóse el vecindario presentóse inmediatamente la benemérita logrando restablecer el orden.

Los telegramas oficiales recibidos hoy acusan tranquilidad en todas las provincias.

Madrid 6, 7 m.

La partida que se habla presentado en Sagunto estaba compuesta de bandidos capi aneados por un tal Pinet. Persiguenla fuerzas de la guardia civil.

El señor Ugarte ha desmentido el rumor que circula por esta corte suponiendo que antes de abrirse las cortes volvería el señor Silveira á ocupar la presidencia del Ministerio á fin de que el Senado pudiera ser presidido por el general Azcárraga.

Cotización Oficial

Madrid 5 Noviembre 4 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like 4% interior, Exterior, Amortizable 4 p%, Id. 5 por 100, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, Paris á la vista, Londres id.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 6

Para Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón», cap. D. B. Cabot, con 19 trip., pasaje, efectos y balija.

Para vender

Lo están dos almacenes contiguos señalados con los números 21 y 22 del Andén de pojanete del puerto de esta ciudad.

Informará el notario D. Miguel Aleñar, Moreras 20.

Lo que dice la prensa

La prensa de la mañana, recibida ayer publica violentísimos artículos contra el Gobierno. Conviene en que el movimiento carlista tiene importancia y lo demuestra las medidas que a toda prisa está adoptando el gobierno.

«El Imparcial», pide al gobierno que tome todas las medidas que sean precisas para aniquilar el movimiento carlista. Añade que hace falta que quienes ocupen el poder gocen de gran prestigio entre las clases populares, en los momentos difíciles. Este periódico envía tres redactores a las regiones donde más agitación carlista se observa; uno a Cataluña, otro al Maestrazgo y otro a Navarra.

«El Liberal» dice que con la suspensión de las garantías constitucionales nada se consigue. La nación no tiene confianza en los hombres que la gobiernan y mientras continúen al frente del poder los que ahora nos mandan, nada se conseguirá de beneficioso. El peligro—dice—está dentro de casa. No tenemos que irlo a buscar al extranjero, pues que los reaccionarios de los gabinetes de Silvela han nombrado alcaldes a los más caracterizados carlistas de cada comarca, y por lo tanto no puede haber mayor peligro. Mientras a los

consejos de la corona—sigue diciendo—acudan hombres que asistieron al Congreso católico de Burgos creado sólo para atacar al liberalismo es necio que los gobiernos pretendan hacer ver que se hallan decididos a proceder con energía.

Este periódico envía también otro redactor a Cataluña para estudiar el movimiento carlista.

«El País», escribe que el Gobierno no ha persuado nunca más que en conceder a los reaccionarios prebendas y canongías, y por eso toca ahora el resultado.

«El Globo», dice que está justificada la ansiedad general ante el desenvolvimiento de los sucesos. Afirma que las armas para los carlistas se han guardado en las sacristías.

Conclusión del discurso de Romero Robledo en la Coruña:

«Yo lucharé al lado de la Patria, de la Libertad y de la Democracia»

Ya es un pasito más.

Porque al lado de la Patria, de la Libertad y de la Democracia no están los restauradores.

Luego D. Francisco debe estar en frente es decir, con nosotros, con los republicanos.

¿Qué cuesta decirlo?

¿Se le figura al Sr. Romero Robledo

que esto no dejaría de introducir pánico entre los partidos turnantes, esos dos enemigos declarados de la patria, la libertad y la democracia?

Si quiere ser consecuente con la frase que ha soltado debe ya ponerse francamente en frente de los obstáculos tradicionales.

Al vado ó a la puente.

SECCION OFICIAL

Alcaldía de Mahón

Cédulas personales

Se recuerda a todas las personas que están obligadas a proveerse de este documento que el día 30 del corriente mes, termina el plazo para la adquisición sin recargo de las cédulas personales correspondientes al segundo semestre del año en curso; y que desde el 1.º de Diciembre próximo se exigirá el triple de su valor procediéndose por la vía de apremio contra los contribuyentes que no las hayan adquirido.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 5 Noviembre, 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 7 Miércoles

Santos Florencio, Amaranto y Aquiles. Sale el Sol a las 6.31.—Pónese a las 4.55. Luna: Sale 3.º T.—Pónese 3.21 M.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with exchange rates for various banks and services in Mahón, including Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, etc.

¿Está el señor de Laguna?

—No señor.

—¿Por vida del?

¿Vendrá pronto?

—No lo sé.

—¿A qué hora come?

—A ninguna!

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25. TALLERES: calle de San José, 69.

ABONOS QUÍMICOS Y SUS PRIMERAS MATERIAS

Roggen y C. Valencia, proveedores de la Cámara Agrícola Oficial y de la Granja Experimental de Valencia, ofrece a los señores agricultores primeras materias para prepararse los abonos para cada cultivo, con arreglo a las fórmulas generales aprobadas por la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, publicadas en su Cartilla y para los que no quieran preparárselos, esta casa se encarga de hacerlo con la mayor economía.

Ya que las fórmulas generales de la Cartilla de la Cámara se modifican en algo, según la naturaleza y caracteres especiales de cada tierra, antes de hacerse un primer ensayo de abonos, invitamos a nuestros clientes nos remitan una muestra de la tierra que quieren abonar para analizarla, y según el resultado que se obtenga, daremos gustosos la fórmula más adecuada a la naturaleza de la tierra y cultivo a que se destina.

Cuántas consultas nos hagan nuestros clientes sobre abonos y su empleo, tendrán cumplida e inmediata contestación.

Representando en España las más importantes Casas extranjeras en nitrato de sosa, sulfato de amoníaco, superfosfatos de cal, sales de potasa, etc., podemos ofrecer a los señores agricultores y fabricantes de abonos los más ventajosos precios, entendiéndose siempre bajo garantía de análisis. Al efecto, se invita a los compradores analices nuestras materias al recibo de las mismas.

Químicos consultores de la casa:

DR. D. ANICETO LLORENTE, Catedrático por oposición, de Agricultura en el Instituto de Logroño y Director de cultivos de la Azucarera de Tudela.

DR. D. B. ALIÑO, Director propietario de la Revista La Agricultura Española, Valencia.

D. RAFAEL LÓPEZ BUENROSTRO, Catedrático de Agricultura de A. bacete.

D. POMPEYO BELTRÁN, Catedrático de Agricultura de Orense.

D. ANTONIO BECERRA, Catedrático de Agricultura de Soría.

D. DIONISIO MARTÍN AYUSO, Catedrático de Agricultura de Oviedo.

D. TOMÁS BABIERA, Catedrático de Agricultura de Lérida.

Depósitos en los principales puertos de España. Venta anual, 200 000 sacos.

ROTGEN Y COMP.

Felix Pizcueta, núm. 1.—VALENCIA.

Advertisement for SANDALO PIZA capsules for urinary ailments, featuring an illustration of a man and text describing the product's benefits and price (MIL PESETAS).

Tarjetas de visita Calle Nueva, 25.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del ccrazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuántos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, torpezada de sangre ó descarnar de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores; úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fabregues, imp.